
如果还来不及自主垃圾分类，分类垃圾

桶、分类垃圾袋、分类垃圾标签就是实用又实

惠的选择。电商平台上已经早早卖起了两层、

三层的一体式垃圾桶，每层又设有隔层。一家

也就不用为了将垃圾分类购买4个垃圾桶，分

类垃圾桶可以分别装下厨余垃圾、可回收物、

有害垃圾、其他垃圾四大类。

这种分类垃圾桶的双桶设计、三桶设计乃

至多桶设计，能做到分类与收纳共存，更为方

便和简洁，通常情况下可满足日常垃圾分类需

求。以上下双层的双分类垃圾桶为例，上层通

常是双桶垃圾桶，中间设有抽屉隔层，下层为

独立垃圾桶。此外，分类垃圾桶的体积会大于

平时所用的单桶垃圾桶，因此不少商家特意设计了提手和防护扣，还

配备了可刹车的方向轮。消费者可以将其移动到任何位置，轻松省事

还不费力气。目前，市场上分类垃圾桶的容量多分为38L、42L、45L、

48L，有些可以做到与厨房的灶台同等高度，免去弯腰扔垃圾。

分类垃圾袋在色彩上做得足够醒目，例如绿色为厨余垃圾、蓝色

为可回收物、红色为有害垃圾、灰色为其他垃圾，避免了人们在家中将

垃圾打包完毕，到了倾倒点却无法区分的尴尬。
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北京商业服务业企业为垃圾分类提前备课，不惧“考问”。《北京市生活垃圾管理条例》（以

下简称《条例》）5月1日起正式实施，这也意味着更严格、更科学的垃圾分类时代正式开启。餐饮

企业期待通过提高食材出成率和利用率来减少厨余垃圾，“绿色” 物流可以每年为北京市减少

消耗上万吨纸张……

餐饮行业的“绿色”早已开始。北京商报

记者了解到，从2019年起，星巴克中国内地的

门店已停供塑料吸管，试点使用直饮杯盖与

纸质吸管。另外，喜茶等门店也推出纸质吸

管，以及自带杯子可以减免2元的活动。

外卖平台也较早地上线了“环保”选项-

“无需餐具”。不过，此前该选项多被消费者

忽略。

根据《条例》显示，餐饮服务单位应当单

独收集厨余垃圾，并委托有资质的生活垃圾

收集、运输、处理专业服务单位进行集中处

理。达到一定规模并具备就地处理条件的，应

当按照本市有关规定建设符合标准的厨余垃

圾就地处理设施，对厨余垃圾进行就地处理

和资源化利用。

北京商报记者也走访了部分餐饮门店，

发现除了单独收集厨余垃圾外，部分企业已

经尝试将厨余垃圾处理后再回收，减少厨余

垃圾分量。新川面馆月坛店的工作人员会将

店内的菜叶子、果皮、残食等垃圾倒进厨余垃

圾处理设备，经过处理后，变成较小的榨干水

分的食物残渣，再由专业的公司上门收走。

一位餐饮行业业内人士向北京商报记者

表示，企业开始尝试通过提高食材利用率来

减少厨余垃圾。记者发现，同和居通过厨师不

断进行菜品创新，提高食材利用率。例如，将

笋身做成干烧冬笋，笋尖做糟熘三白的辅料，

再或者将雪梨挖出来的球做成醉雪梨，将其

余部分熬成雪梨银耳汤。

对于个体商户，垃圾分类仍面临难题。一

位经营美食街的相关负责人表示，垃圾分类

是有利于可持续发展的好事，也是必然的趋

势，餐饮企业应该提前做好相应的准备，包括

对人员进行垃圾分类的相关培训，购置针对

企业垃圾特点的垃圾处理设备，建立相关的

垃圾分类制度等等，这些都将有利于餐饮企

业更好地适应垃圾分类新规。在该负责人看

来，强制实施垃圾分类短期内可能会造成企

业成本的上涨，但连锁餐饮品牌大多已经具

备垃圾处理的方法和机制，并且品牌也冒着

影响品牌价值的风险与违规清倒垃圾。垃圾

分类的入手点和难点反而应该是规模较小的

单体餐厅和商户。

北京商报记者走访多家超市看到，各大

超市都已经在门店内的楼梯口等地方设置

了符合要求的分类垃圾桶。在生鲜操作间等

涉及到厨余的区域专门设置了厨余垃圾的

垃圾桶，并有工作人员专门负责清理。

据了解，在《条例》正式实施之前，多家超

市已经提前对垃圾分类推出相关措施。超市

发已于4月底向公司范围内下发关于垃圾分

类管理要求的通知及整体垃圾分类管理工

作方案，明确实施主体范围、领导小组、具体

要求及实施步骤。同时，各门店组建垃圾分类

管理专员并建立台账。

华冠超市相关负责人表示，目前已经逐

步按照国家要求进行规范，公司在第一时间

成立领导小组，实行制度化管理。具体来看，

华冠已按照要求在卖场内设置四色垃圾桶；

开展全员宣贯及培训；倡导使用可重复利用

的环保垃圾袋；不主动提供并减少一次性用

品使用。

北京易初莲花连锁超市则通过举办“公

益大讲堂”———垃圾分类的专项活动，有针

对性地介绍垃圾分类知识，纠正不当的投放

观念和习惯，帮助员工们不断规范垃圾分类

投放行为。

相比之下，7FRESH在全国门店均设置

了垃圾管理台账，对生活垃圾的生产日期、

数量、流向都有明确的记录，并且有专人签

字，做到有源可溯。废油回收管理也必须登

记生产日期、生产部门、生产数量、回收公

司、回收用途等。7FRESH期望通过流程化、

标准化的管理流程，提升垃圾回收的效率和

门店员工的环保意识。

不过，尽管前期有较为充分的准备，但

《条例》在实施初期仍面临不少挑战。北京易

初莲花连锁超市方面表示，做好垃圾分类的

关键之一，是从源头按规定进行分类收集，这

一步直接涉及每一个参与者。要求每位参与

者都能够有垃圾分类的意识。

而华冠方面则表示，一方面，目前对于如

何在卖场内设置垃圾桶标准并没有明确要

求，例如卖场内垃圾桶设置的数量、密度、管

控要求等等；另一方面，超市缺乏专业人员进

行指导。

快递已经成为人们日常消费生活中不可或缺的一部

分。事实上，从去年开始，全国各大物流企业以回收纸箱、

缩窄胶带、研发环保袋等方式着手绿色物流。部分企业的

网点已经放置了回收箱。不过，据相关负责人介绍，纸箱

的回收率以及像冰袋等填充物的分类还存在难点。

此前，北京市邮政管理局局长王跃曾向北京商报记

者表示，北京快递电子面单逐渐普及，每年可以减少1万

吨纸使用量。

近邻宝北京子公司办公室主任李想在接受北京商报

记者采访时表示，由于快递包装主要分为纸箱类、填充

类、包装胶条以及塑料袋，如果要进行垃圾分类，需要企

业支付一定的人力成本。

据了解，近邻宝只会对保存完好的箱子进行回收再

利用，将包装袋、填充物等丢掉。据李想介绍，服务站每天

的快递量平均为4000件左右，纸箱类快递占了3000件以

上，其中仅有30%的纸箱纸盒可以进行回收再利用。

京东物流北京张仪村营业部负责人王少龙的站点

每日会处理约3500个包裹，目前该站点已经放置了回

收箱。为了增加回收率，他会要求员工们在上门配送时

询问客户。如果客户允许，员工会将纸箱进行回收。不

过，王少龙认为，对于一些生鲜商品，包裹中的冰袋等

填充物回收更需要客户助力分类。

除了加强回收和分类，快递企业也在绿色物流上增

加了研发投入。据百世相关负责人介绍，截至2019年底，

百世已在华东、华北、华中和华南区域站点推广使用环保

集包袋，全网投入使用500万条，实际可重复使用达到40

次以上。

中国物流学会特约研究员杨达卿则认为，可降解包

装袋是目前非可降解包装袋3-5倍的成本，消费者的快递

费用也会水涨船高。因此，杨达卿建议，在大背景下，企业

需推进对绿色化技术的投入，发展可循环使用的包装袋

等产品，或者提高单个包装的利用率，或通过逆向召回循

环使用等方式，降低快递成本。

对中国消费者而言，旧物不仅是垃圾，还是可以变卖

赚钱的物件。尤其水瓶，作为可回收的物品，也逐渐被再生

资源企业利用。

北京商报记者采访到一家回收与再生资源处理的公

司———盈创回收。据悉，该公司每年可以处理数万吨的塑

料瓶。与此同时，该公司也在北京的地铁站、公交站等位置

投放了回收机。

在没有科学循环利用之前，几乎所有被收集的废旧塑

料饮料瓶都用来生产再生涤沦纤维，部分“家庭式小作坊”

没有相应的环境污染排放控制设备，造成环境污染。不同

于传统的废品回收、处理，盈创回收经过系统回收、深层清

洗，再深度净化，最终制成高水准的塑料切片，可以直接用

于食品包装，并实现资源循环利用。饮料瓶回收是以付费

获得资源，盈创回收通过回收机的广告宣传、回收机出售、

再生产品销售获得盈利。

旧衣回收是民生和环保所需，更蕴藏巨大的市场空

间。调查显示，目前旧衣回收再利用率尚不足1%。国际回

收局调查显示，每合理利用1千克废旧纺织物，可降低3.6千

克二氧化碳排放，节约水6000升。有数据显示，旧衣物回收

8000吨，相当于减少了3万吨碳排放。

此前，在综艺节目中被提及的“矿泉水瓶做成T恤”在

回收与再生资源行业内是一件平常事。据悉，盈创回收的

工厂生产的再生聚酯切片，已达到食品级。这些切片主要

销售给达能、可口可乐等合作伙伴，做成新瓶子；一部分被

拉丝织布，做成自有品牌的衣服、布袋等。

对于行业的发展，有业内专家指出，再生资源成为资

源循环的新起点，同时成为循环经济的重要组成部分。

另外，在废弃资源和废旧材料回收利用加工过程中，

不但解决了资源短缺问题，同时降低了垃圾排放。中国不

断出台政策支持垃圾处理行业的发展，各地政府领导也开

始高度重视垃圾填埋场建设，加大了投入，可以预测，垃圾

处理行业的前景十分广阔。

北京商报记者 王维祎 赵驰 何倩

·相关链接·

想要垃圾分类得心应手 这些必不可少

想要顺利将垃圾准确分类，还

真要“垃圾分类从娃娃抓起”。如今，

“这是什么垃圾”不仅仅是属于大人

们的疑惑，也是小朋友们交流中的

重要组成部分。市面上逐渐流行起“小卡智能垃圾分类套装”，包括垃

圾智能识别系统、积木垃圾监测站、仿真垃圾桶、100种垃圾分类卡片。

这些垃圾分类套装的玩具包含了高仿真分类垃圾桶，还有近百种

垃圾卡片，涵盖了日常生活的种种情境，家长可以用游戏的方式教会

小朋友垃圾分类，养成好习惯。在短视频平台，垃圾分类的游戏道具也

成了座上宾。这类玩具以卡牌形式为主，玩家需要将不同垃圾牌面的

卡牌放到分类的4个垃圾桶中。

小孩子们可以通过玩具初步了解垃圾分类，大人们则可以借助

各种App、小程序识别。在各家App上输入垃圾分类，可以跳出数十

款帮助用户区分垃圾类别的App，可识别文字、语音、拍照、图片等，

满足不同的情景需求。小程序更是有众多垃圾分类指南，用户可确定

所在城市，切换成所在城市的垃圾分类标准。以一款垃圾分类标准为

例，在输入“萝卜”后，胡萝卜、胡萝卜皮、胡萝卜干、萝卜糕等均区分

为厨余垃圾。 北京商报记者 赵述评

小龙虾的头，是干垃圾还是湿垃圾？这句曾经把上海朋友

逼“疯”的灵魂考问，马上就要砸到北京人民的头上了。不过，

垃圾分类虽听着头大，但只要找准窍门，其实并没那么麻烦。

在厨房安装一台合适的垃圾处理器，马上就能从垃圾分类的烧脑

折磨中轻松解脱。一般来讲，选购垃圾处理器时，要研磨精度高、便捷

性高、安全性高、产品品质高，噪音影响低、震动幅度低、运行能耗低。

大部分垃圾处理器安装起来都相当便捷。由于整体机身比较小

巧，只需根据自家的水盆做好厨下设计，轻松拧转即可。重要的是，购

买垃圾处理器前，要关注自己小区的排水系统，比如房龄较长的老小

区铺设的管道比较细，可以了解下水道环境后再做选择。

消费者在购买垃圾处理器时要依据家庭就餐人数来确定研磨腔

的空间大小和功率大小。腔体容量980ML的垃圾处理器可满足2-4

口之家的处理需要，腔体容量1500ML可以满足4-6口三代人的处理

需要。

专业人士建议，挑选垃圾处理器也无需过度关注容量这一指标，

功率、噪音、颗粒度等也都是在选购时应该注意的。受多省市垃圾分类

政策影响，从一线城市到下沉新兴市场，

越来越多的消费者开始尝试垃圾处理器

这种新型厨房洁净设备。京东数据表明，4

月22日-24日，垃圾处理器销售前三位分

别是广东、北京和山东；垃圾处理器购买

人群主要集中在26-45岁之间 ，其中小镇

青年占比达18%。

垃圾处理器：粉碎后更省心 分类垃圾桶：区别对待不同垃圾 垃圾分类玩具：

习惯要从娃娃抓起

餐饮

探索减少厨余垃圾产出

超市

期待专业人士指导

快递

末端回收率达30%

回收

旧物利用 废品变商品


